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Владимир Путин приехал во вторник на ежегодную коллегию Минобороны. А перед этим Сергей Шойгу 
провел президента по выставке, на которой были не только новые вооружения, но и образцы внутреннего 
убранства Главного храма Вооруженных сил, который строится в Подмосковье к 75-летию Победы.  

Картина дня: в верхах

ДИСКУССИЯ
Чем Россия 
может ответить 
на новые 
санкции США?

ОБЩЕСТВО
Кардиограмма 
страны: читатели 
«Комсомолки» оценили 
главные события года

ШОУ-БИЗНЕС
У Леры 
Кудрявцевой 
в груди лопнул 
имплант

НОВЫЙ ГОД
Пять советов 
психолога о том, где 
найти праздничное 
настроениеЛа
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ТОЛьКО НА САЙТЕ kp.ru

Мария БЕРК

За несколько часов, до того 
как президент США Дональд 
Трамп подписал закон об 
оборонном бюджете, швей-
царская компания Allseas за-
явила, что отводит свои суда, 
участвующие в строитель-
стве «Северного потока-2».

Швейцарцы опасаются аме-
риканских санкций, которые 
прописаны в новом законе. Они 
направлены против «Северного 
потока-2» и «Турецкого потока». 
До 21 декабря три судна швей-
царской Allseas в авральном по-
рядке пытались закончить работу 
над российским газопроводом, 
который должен соединить нашу 
страну и Германию (в обход Укра-
ины). Оставалось проложить 130 
км (всего 5% от общей протяжен-
ности). Но угроза санкций оказа-

лась слишком велика: швейцар-
цы побоялись, что их активы в 
США могут быть заблокированы.

Теперь Газпрому предстоит са-
мостоятельно заканчивать про-
ект. Но в России есть только два 
судна, способных проводить та-
кие работы. Это трубоукладчик 
«Академик Черский» (сейчас он в 
порту Находки и прибыть на Бал-
тику сможет только через месяц) 
и баржа «Фортуна» - она стоит в 
немецком порту Мукран (два дня 
ходу до места работ). Это судно 
уже участвовало в строительстве 
«Северного потока-2» и проложи-
ло первые 13 км газопровода в 
территориальных водах России. 
Но плоскодонная «Фортуна» мо-
жет работать только в прибреж-
ных водах - сильное волнение на 
Балтике для нее опасно.

- Наиболее безопасный вари-
ант  - это привлечение к про-
кладке трубы «Академика Чер-
ского». Запуск газопровода 
задержится на полгода: 2,5 - 3 
месяца потребуется на дострой-
ку подводной части и еще пара 
месяцев - на тестирование си-
стемы. Таким образом, «Север-
ный поток-2» может заработать 
уже в июне следующего года, - 
рассказал «КП» член комитета 
по энергетической страте-
гии Торгово-промышленной 
палаты России Рустам Тан-
каев.  - Конечно, лучше, если 
прокладку газопровода по дну 
ведет целая флотилия. Такие 
суда есть, например, у Китая. 
Не исключаю, что Москва мо-
жет попросить Пекин оказать  
помощь.

 ■ ГАЗОВЫЙ ВОПРОС

Нашла труба на санкции

Дмитрий СМИРНОВ

Главе государства 
рассказали в Адыгее 
об излишней 
бюрократии.

- Это удивительно, но так оно 
все и тянется. Еще с совет-
ских времен, со времен древ-
лян, наверное!  - отреагировал 
Владимир Путин на жалобу 
сыровара Олега Сироты на 
бюрократию (подробности 
на > стр. 5).

- Звучит анекдотично, но так 
и есть, - согласился президент. - 
Регуляторная гильотина, которая 
должна заработать с 2021 года и 
призвана отбросить все лишнее.

Следующая жалоба была на 
то, что выращивание улиток 
не считается сельхоздеятель-
ностью.

- Почему такая дискриминация 
улиток? - возмутился Путин, об-
ратившись к министру сель-
ского хозяйства Дмитрию 
Патрушеву.

Вопрос пообещали решить.
- Это еще и самый сильный 

афродизиак, - не успокаивались 
производители улиток.

- Мужики, слышали? Все на 
улиток! Решим заодно и демо-
графическую проблему,  - воо-
душевился Путин и снова по-
вернулся к Патрушеву. - Дима, 
обязательно! Тебе тоже приго-
дится.

А когда Путину на бюрокра-
тию начали жаловаться произво-
дители чая, нажимая на то, что 
он и сам его пьет, президент 
раскрыл свой секрет:

- Я пью даже не чай, а зава-
ренные, облитые кипятком тра-
вы с Алтая.

 ■ ТЕм ВРЕмЕНЕм

«Мужики, слышали? 
Все на улиток!»

Наида АЗИЗОВА

министр иностранных 
дел России сделал 
несколько заявлений 
в эфире Первого канала.

О ВСТРЕЧЕ С ТРАмПОм
«Это не первая моя встре-

ча с Трампом… Мы неплохо 
знакомы, мне нравится, как 
президент Трамп обсуждает 
международные вопросы. Он 
избегает каких-то двусмыс-
ленностей и старается гово-
рить прямо то, что думает».

КТО РУЛИТ НАТО И ЕС?
«К огромному сожалению, 

позиция НАТО и Европей-
ского союза по отношению к 
России определяется доста-
точно агрессивным, шумным 
русофобским меньшинством».

О ПЕРСПЕКТИВАх 
«СЕВЕРНОГО ПОТОКА-2»

«Ему (проекту. - Ред.) угро-
жают. Но он все равно со-
стоится, несмотря на все эти 
угрозы. Во-первых, я убеж-
ден, что европейцы понима-
ют свой коммерческий ин-

терес. Во-вторых, - интерес 
с точки зрения обеспечения 
долгосрочной энергетической 
безопасности. В-третьих, ко-
нечно, их унизили. Все-таки 
слова прозвучали, в том чис-
ле из Берлина, который пока-
зывает, что чувство собствен-
ного достоинства у наших 
европейских партнеров еще 
сохранилось. Я убежден, что 
«Северный поток-2», как и 
«Турецкий поток», состоит-
ся». (Еще об этом - см. слева.)

О РАЗНИцЕ мЕжДУ 
КИТАЕм И США

«Китай ведет себя совер-
шенно по-другому на миро-
вой арене. Китай никого не 
пытается унижать ультимату-
мами. Да, Китай использует 
свою экономическую мощь 
ровно по тем правилам, ко-
торые были установлены еще 
в бреттон-вудские времена. 
В том, что касается США и 
попыток играть на России и 
Китае, это давняя история... 
Мы не будем ухудшать наши 
отношения с Китаем только 
для того, чтобы американцы 
были счастливы».

Ти
му

р 
ХА

НО
В

■ ПРЯмАЯ РЕЧь

Сергей ЛАВРОВ:
мы не будем портить 
отношения с Китаем, 
чтобы только 

осчастливить американцев
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Елена КРИВЯКИНА

медведев попросил разработать 
санкции в отношении США.

В понедельник Дмитрий Медведев обсудил с 
вице-премьерами, как отомстить США за санкции к 
строителям российских газопроводов. Как известно, 
швейцарская компания Allseas, прокладывавшая 
«Северный поток-2», взяла под козырек.

- Просил бы коллег в рамках ранее подписанного 
указа президента об ответных мерах в отношении 
ряда стран, в том числе США, посмотреть на воз-
можности каких-либо дополнительных ограничи-

тельных мер в отношении Соединенных Штатов и 
доложить мне предложения, - сказал Медведев 
вице-премьерам.

Обсудили в правительстве и подписанный с Украи-
ной протокол по транзиту газа. Он предполагает вы-
плату Газпромом $2,9 миллиарда по уже вынесенным 
решениям Стокгольм ского арбитража и отказ обеих 
сторон от исков, по которым еще нет вердикта. 
Медведев назвал это решение компромиссным.

- Бессмысленно сейчас анализировать, как при-
нимались те или иные судебные решения. Хотя 
очевидно, что не обошлось без политики. Но это 
решение, которое принято судом и поэтому под-
лежит исполнению, - заявил премьер.

 ■ В ПРАВИТЕЛьСТВЕ

Поручено насолить Америке. В ответ
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Леонид КАЛАШНИКОВ, глава Комитета 
Госдумы по делам СНГ:

- Я жду рождения еще одного внука, а может быть, и внуч-
ки, - что может быть лучше такого подарка?

Роман ВИЛЬФАНД, научный директор 
Гидрометцентра:

- Лучшим подарком стало бы хорошее настроение после 
напряженного трудового 31 декабря, когда я покину работу 
в шесть вечера. Сейчас я к подаркам спокойно отношусь, а 
в моем непростом детстве шоколадка под елкой была фанта-
стикой. Читателям «КП» желаю удачи, которую Гидрометцентр 
старается смоделировать, но все никак не удается...

Руслан ИСАЕВ, президент Независимой 
наркологической гильдии:

- Я все, что хотел, получил. Что касается нематериальной 
сферы, пожелал бы 1 января и весь следующий год не услы-
шать о каких-то природных или техногенных катаклизмах в 
нашей стране.

Дина КРЫЛОВА, завлабораторией 
антикоррупционной политики НИУ ВШЭ:

- Если человек близкий, он знает мои вкусы и подарок будет 
в точку, а от друзей-коллег хотелось бы чего-то исчерпаемо-
го - конфет или напитков. Завалы из ненужных сувениров - не 
лучшее воспоминание про Новый год.

Валентина САФРОНОВА, глава Ассоциации 
российских флористов:

- Хорошее путешествие в интересные места. И что-то мне 
подсказывает, что Дед Мороз не обманет.

Максим ПИНИГИН, основатель Музея игровых 
автоматов:

- Лучший подарок - то, что можно сразу использовать. Сер-
тификат на обучение или билеты в театр, которые сам себе, 
может, и не купишь. Хочется эмоций от того, что с тобой еще 
не происходило, например, от картинга.

Леонид, слушатель Радио «Комсомольская 
правда» (FM.KP.RU):

- Просить айфон у Санты бессмысленно, потому попрошу 
микроскоп...

Дневник профессионального  
Деда Мороза - на > стр. 9.

За последние сутки наш сайт посетили 
4 миллиона 778 тысяч человек

Картина дня: общество

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня» 
на нашем сайте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке».
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Главные темы дня и другие новости

Опрос показал, что худшим подарком 
«под елочку» россияне считают сувениры 
с символами наступающего года 
по восточному календарю. И мы спросили: 

А для вас что стало бы лучшим 
подарком на Новый год?

FM.KP.
RU

Юлия ХОЖАТЕЛЕВА

Чем отличаются 
реальная и минимальная 
продуктовые корзины.

За год каждый соотечествен-
ник на покупки в магазинах 
спустил более 89 тысяч рублей. 
В среднем - 7430 рублей в месяц 
(против 6980 рублей в 2018-м). 
Такие цифры приводит «Тинь-
кофф банк», который проана-
лизировал расходы 20 миллио-
нов своих клиентов.

Оказалось, 60% всех расходов 
в супермаркетах пошли на про-
дукты питания. И больше всего 
россияне потратились на пиво, 
сыр и вино. В пятерке главных 
трат также сигареты. Такая дие-
та разительно отличается от ре-
комендованной россиянам, где 
должны преобладать молочные 
и мясные продукты, хлеб (см. 
«Наглядно»).

Экономист Антон Шабанов 
считает, что большое количе-
ство пива и вина в структуре 
потребления для России обыч-
ное явление. Это наш нацио-
нальный менталитет. А то, что 
мы постепенно переходим от 
крепкого алкоголя к слабому, 
все же позитивный момент.

- У нас жизнь не самая ве-
селая, и хочется себя чем-то 
порадовать, - говорит Шаба-
нов. - Сварить два яйца и за-
пить молоком - так себе удо-
вольствие. Так поступит лишь 
один человек из тысячи. Мно-
гие предпочтут выпить недо-
рогого вина, закусить рыбкой 
или сыром. Та ситуация, кото-

рая складывается в экономи-
ке России, скорее, наоборот, 
подстегивает к отдыху в таком 
формате.

По словам главного редактора 
портала Алкоголь.ру Михаила 
Смирнова, в Чехии и Германии 
пива пьют на душу населения 
еще больше, чем в России. 

- Как говорил Гиппократ, все 
есть яд и все лекарство. От не-
больших доз пива и вина будет 
только польза, - считает Смир-
нов. - Судя по предоставлен-
ным расчетам, народ в среднем 
алкоголь потребляет в меру. И 
не случайно в пятерке первых 
продуктов оказался сыр - это 
идеальная закуска.

Пивные реки  
и сырные берега

КАК НАМ РЕКОМЕНДУЮТ
ПИТАТЬСЯ

НАГЛЯДНО

(Минимальная продуктовая корзина 
на месяц, 10 самых дорогих продуктов)

Продукт    Вес/Объем       Стоимость Продукт    Вес/Объем       Стоимость
Молоко  9,1 л  710 руб.
Говядина  1,25 кг  611 руб.
Хлеб ржаной  9,6 кг  493 руб.
Хлеб пшеничный  6,25 кг  481 руб.
Творог  800 г  268 руб.
Рыба свежая  1,2 кг  239 руб.
Мясо птицы  1,2 кг  172 руб.
Свинина  300 г  118 руб.
Сыр  210 г  115 руб.
Яйца  15 шт.  92 руб.
Согласно Федеральному закону 
№ 227 и данным Росстата.
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ЧТО МЫ ПОКУПАЕМ 
НА САМОМ ДЕЛЕ

(Реальная продуктовая корзина 
на месяц, 10 самых дорогих продуктов)

Пиво  3,8 л  431 руб.
Сыр  800 г 424 руб.
Вино  1 л  409 руб.
Курица  2,8 кг  401 руб.
Сигареты  3,5 пачки  386 руб.
Молоко  3,5 л  275 руб.
Сок, газировка  5,75 л  253 руб.
Колбаса  510 г  245 руб.
Масло  280 г 171 руб.
Водка  260 мл  163 руб.
По данным исследования 
«Тинькофф» и данным Росстата.

Для расчета взяты средние цены на указанные продукты 
по РФ на ноябрь 2019 года согласно Росстату.

 ■ ПРАВО РУЛЯ

Елена КРИВЯКИНА

ГИБДД добилась 
своего: 
сдать экзамен 
на получение 
водительских 
прав станет 
еще сложнее. 

Премьер Дмитрий 
Медведев подписал 
постановление о введе-
нии новой процедуры 
прохождения экзаме-
на. Документ опубли-
кован во вторник на 
сайте Кабмина.

Нововведения всту-
пят в силу поэтапно. 
Сначала в январе будет 
снят запрет на обуче-
ние вождению на маги-
стралях с разрешенной 
скоростью движения 
свыше 60 км/ч.

А уже с 1 октября 
следующего года на 
смену традиционным 
площадке и городу 
придет объединен-
ный экзамен. Что это 
такое? Длиться тест 
будет полтора часа. В 
первые 30 минут со-
трудник ГИБДД оце-
нит базовые навыки 
вождения ученика: 
старт с места, движе-
ние на подъеме, па-
раллельная парковка. 
После экзаменуемый 
отправится в город. 
Но кандидаты заранее 
не будут знать марш-
рут.

По мнению автоэк-
спертов, нововведе-
ние хоть и жесткое, 
но в целом неплохое. 
Такой экзамен помо-
жет сократить число 
чайников на дорогах. 
Другой вопрос - не 
приведет ли это к то-
му, что большинство 
экзаменующихся будет 
просто покупать пра-
ва. Критикуют автоэк-
сперты и разрешение 
ученикам выезжать на 
автомагистрали.

- Это может быть 
достаточно опасно - и 
для того, кто учится, и 
для окружающих. По-
вышенная скорость 
требует большей под-
готовки от водителей, - 
считает координатор 
общественного проек-
та «Движение» Андрей 
Орел.

Если кандидат не 
пройдет тест с третьей 
попытки, то следую-
щей придется ждать 
от одного до трех меся-
цев. Также ученика не 
допустят до экзамена в 
автоинспекции, если у 
автошколы на момент 
обучения не было об-
разовательной лицен-
зии.

Еще одно новше-
ство - впервые поя-
вится возможность 
аннулировать резуль-
таты экзамена в случае 
отрицательной оцен-
ки, подав жалобу на 
гаишника. Однако и 
ГИБДД может аннули-
ровать положительную 
оценку, если кандидат 
предоставил поддель-
ные документы, в том 
числе медицинскую 
справку.

Площадку объединили  
с городом и разрешили ученикам 
выезжать на автомагистрали

62,17 
- 8 коп.

68,91
- 8 коп.

66,43
+ 0,42%
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1. КТО ПРИНИМАЛ 
РЕШЕНИЕ?

Судя по документам (про-
токолам заседений Полит-
бюро ЦК КПСС) и Коллегии 
Минобороны СССР, вопрос 
о вводе войск стал обсуждать-
ся еще с весны 1978 года, ког-
да в Афганистане была совер-
шена Саурская (Апрельская) 
революция. Но пришедшие к 
власти в Афганистане прави-
тели встретили ожесточенное 
сопротивление со стороны 
оппозиции и моджахедов - 
вооруженных отрядов, не 
подчинявшихся Кабулу. Ли-
дер Саурской революции 
Амин стал «бомбить» Кремль 
просьбами о вводе советских 
войск. Политбюро ЦК КПСС 
долго не решалось на это, 
предлагая взамен оружие. Но 
это слабо влияло на боеготов-
ность афганской армии. Мало 
что изменила и тайная пере-
броска подразделений ВДВ 
и спецназа ГРУ в самые го-
рячие точки Афгана в нача-
ле 1979-го. Ситуация стала 
критической. Осенью 1979-го 
Политбюро запросило мне-
ние Минобороны - что дума-
ют генералы о вводе войск? 
Начальник Генштаба Огарков 
и его первый зам Ахромеев на-
правили министру обороны 
Устинову записку с доводами 
против ввода. Устинов отве-
тил резко: «Не рассусоливать, 
а выполнять приказ!» (судя 
по рассекреченной «крас-
ной папке» - протоколам за-
седаний Политбюро, прин-
ципиальное решение к тому 
моменту уже было принято). 
И 25 декабря в войска ушла 
директива министра обороны 
о вводе войск в Афганистан.

2. ЗАЧЕМ ШТУРМОВАЛИ 
ДВОРЕЦ АМИНА?

Между аминовцами нача-
лась борьба за власть. А совет-
ская военная разведка добыла 
сведения, что Амин стал тайно 
заигрывать с американцами, 
которые якобы уже готовили 
свои войска для переброски в 
страну. Амина решено было 
устранить. Что и случилось в 
результате операции «Шторм 
333» - 27 декабря советская 
штурмовая группа (спецназ 
ГРУ, КГБ, десант и 
«мусульманский бата-
льон») численностью 
около 700 бойцов за 45 
минут взяла аминов-

ский дворец Тадж-бек, кото-
рый охраняли более 2 тысяч 
человек. Эта операция вошла 
во многие учебники военного 
дела. Советский спецназ по-
терял при штурме 11 человек. 
Охрана Амина - до 350.

Место Амина занял лояль-
ный Кремлю Бабрак Кармаль.

3.  ИЛ ЯЗЬЛЕН 
БЫЛО ОБОЙТИСЬ 
СПЕЦОПЕРАЦИЕЙ?

Оглядываясь назад, уже 
можно говорить, что обо-
шлись бы. Но в тот момент 
руководство СССР считало, 
что точечные спецоперации 
ничего радикально не реши-
ли бы - слишком много было 
врагов у Кармаля. В том чис-
ле в армии, в спецслужбах. 
Процветало предательство. 
Офицеры и солдаты сотнями 
перебегали к моджахедам. 
Во многих городах местная 
власть не подчинялась Ка-
булу. Сохранить Афганистан 
просоветским означало  до-
биться «распространения 
идей социализма». А не со-
хранить - потеря лица и в 
перспективе - утрата кон-
троля над южными грани-
цами СССР.

4. КАК НАЧАЛАСЬ
ВОЙНА?

Самой первой (по воздуху) 
в Афган была переброшена 
13-я воздушно-десантная 
дивизия, которая взяла под 
контроль аэропорт Кабу-
ла. Следом за ней в Афга-
нистан через пограничную 
реку Амударья переправи-
лась 108-я мотострелковая 
дивизия. Другие соединения 
шли следом, занимая круп-
ные населенные пункты и 
важные позиции. Первые 
активные бои с отрядами 
моджахедов начались уже 
27 декабря.

В самом СССР эта война 
поначалу держалась в секре-
те. Газеты и телевидение хра-
нили молчание о ее размахе 
и потерях, сообщая лишь об 
исполнении «интернацио-
нального долга» в Демокра-
тической Республике Афга-

нистан. И только к середине 
80-х о вой не стали говорить.

5.  КЕВОЛЕЧ ОКЬЛОКС 
БЫЛО В НАШЕМ 
ОГРАНИЧЕННОМ 
КОНТИНГЕНТЕ?

Состав нашей группировки 
постоянно менялся. На пи-
ке - 140 тысяч человек. Им 
противостояли десятки от-
рядов моджахедов, которые 
насчитывали от 60 до 80 ты-
сяч человек. Причем все они 
получали помощь от амери-
канцев, англичан, немцев, ка-
надцев деньгами, оружием, 
медикаментами. Как потом 
скажет бывший командир 
дивизии ВДВ в Афганистане 
и министр обороны России 
Павел Грачев: «Против нас 
воевал весь мир. На победу 
рассчитывать было трудно».

6. ЧТО НА ЭТО 
СКАЗАЛ МИР?

Начался вселенский вой, в 
котором солировали США. 
Генсекретарю ЦК КПСС 
Леониду Брежневу позвонил 
президент США Джимми Кар-
тер и стал распекать хозяина 
Кремля за «оккупационную 
политику». Брежнев ответил 
весьма жестко. Вот  выдержка 
из стенограммы его ответа:

«Уважаемый господин Пре-
зидент! В ответ на Ваше по-
слание от 29 декабря сообщаю 
следующее.

...Направление ограничен-
ных советских контингентов 
в Афганистан служит одной 
цели - оказание помощи в 
отражении актов внешней 
агрессии... Правительство 

Афганистана на протяжении 
двух лет неоднократно обра-
щалось к нам с такой прось-
бой. Кстати, одна из таких 
просьб была направлена нам 
26 декабря...

Вы делаете нам упрек, что 
мы не консультировались с 
правительством США, пре-
жде чем вводить наши во-
инские контингенты в Аф-
ганистан. А позволительно 
спросить Вас - Вы с нами 
консультировались, прежде 
чем начать массивную кон-
центрацию военно-морских 
сил в районе Персидского 
залива, да и во многих дру-
гих случаях, о которых Вам 
следовало бы как минимум 
поставить нас в известность?

Брежнев, 29 декабря 1979 г.».
После этого ответа США 

объявили санкции против 
СССР и призвали к бойкоту 
Олимпийских игр в Москве 
1980 года.

7.  ЬСАЛИЛД ОКЬЛОКС  
ВОЙНА И ЧЕГО МЫ 
ДОБИЛИСЬ?

Война длилась 9 с лишним 
лет (до вывода наших войск 
в феврале 1989-го). Но совет-
ским войскам так и не удалось 
«перемолоть» многочислен-
ные душманские банды.

Хотя и после выхода Огра-
ниченного контингента со-
циалистическое правитель-
ство Наджибуллы (сменщика 
Кармаля) смогло продержать-
ся в Афганистане еще 2 года, 
пока СССР помогал ему ору-
жием (что говорит о том, что 
Москва все же могла бы из-
начально обойтись без ввода 

войск). Но когда Советский 
Союз уже сам трещал по 
швам, после провала ГКЧП 
в августе 1991-го ельцин-
ский министр иностранных 
дел Андрей Козырев заявил: 
«В Афганистане все готово 
к урегулированию - мешает 
только советская поддерж-
ка «экстремистов» во главе 
с Наджибуллой». И помощь 
Москвы прекратилась... Над-
жибулла еще несколько лет 
прятался в миссии ООН в Ка-
буле, но в итоге был захвачен 
и повешен.

После этого вооруженная 
борьба за власть и хаос стали 
афганской повседневностью. 
Верх одержали исламисты 
«Талибана». Но ненадол-
го, пока в 2001 году США 
(и НАТО) не начали свою 
операцию в Афганистане - 
официально в ответ на тер-
рористическую атаку башен-
близнецов в Нью-Йорке.

По сути, американцы насту-
пили на советские грабли. Ни 
победы, ни славы афганская 
операция им тоже не принес-
ла. Но и выводить свои войска 
из этой страны США не ре-
шаются. Они уже знают, чем 
это закончилось для СССР...

8.  ЯБЕС ИЛАЗАКОП КАК 
НАШИ СОЛДАТЫ 

86 солдатам и офицерам 
было присвоено звание Ге-
роя Советского Союза. Из 
них 28 - посмертно… Золо-
тые Звезды получили мар-
шал Соколов (ставший потом 
министром обороны СССР), 
генерал Грачев (впослед-

Виктор БАРАНЕЦ, 
военный обозреватель «КП»

25 декабря исполняется ровно 40 лет 
с того дня, когда советские войска 
вошли в Афганистан.

Повод вспомнить, как эта 
война начиналась и чем закон-

чилась через долгие 9 лет.
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Советский спецназ высаживается в Афганистане. Весна 1988-го. 

А что думаете 
вы о войне 

Обсуждаем на сайте

      Последняя война Советского Союза:

  Почему огромный СССР      не смог победить
                     в маленьком     Афганистане
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ствии министр обороны Рос-
сии), генерал Громов (бывший 
позже губернатором Москов-
ской области), капитан Аушев 
(дослужившийся до генерала 
и избиравшийся главой Ин-
гушетии)... 

Рядовой Афиногенов в сен-
тябре 1983-го в составе раз-
ведгруппы попал в засаду и 
взялся прикрывать отход това-
рищей. Он отстреливался, по-
ка не кончились боеприпасы. 
И, окруженный душманами, 
подорвал последней гранатой 
себя и 8 боевиков. Такой же 
подвиг совершили лейтенанты 
Демаков, Шорников, Павлюков, 
Кузнецов, сержанты Чепик и 
Мироненко. Ефрейтор Корявин 
и рядовой Аскеров геройски по-
гибли, спасая жизнь команди-
ров, а майор Ковалев, отводя 
подбитый самолет от жилых 
домов. Подполковник Левчен-
ко повторил подвиг Гастелло, 
направив горящий самолет на 
позиции противника...

9. ЧЕМ ЭТО ОТОЗВАЛОСЬ 
В СССР?

Некоторые аналитики счи-
тают, что «афганская травма» 
привела в итоге к падению 
СССР, потере морального духа 
армии и ее престижа в народе. 
Хотя у развала Советского Со-
юза, конечно же, было много 
других, более веских политиче-
ских и экономических причин. 
Армия же выполнила боевой 
приказ как могла. И не ее вина 
в том, что она была брошена 
в афганский ад. Знаменитая 
фраза чиновников последних 
советских лет «Мы вас туда 
не посылали» стала символом 
этого цинизма. А афганский 
синдром долго преследовал (и 
до сих пор преследует) ветера-
нов той войны. 

Всего через мясорубку в Аф-
ганистане прошло 620 тысяч 
советских граждан (из них 525 
тысяч - военных). 15 тысяч по-
гибли. 53 тысячи - были ра-
нены...

10. КАКИЕ УРОКИ 
ИЗВЛЕЧЕНЫ?

Поначалу российские 
власти урок Афгана не 
вызубрили и повторили 
почти те же ошибки в пер-
вую чеченскую кампанию. 
Один штурм Грозного под 
Новый год в 1994-м (ко-
торому - вот совпадение - 
в эти дни тоже исполня-
ется круглый срок - 25 
лет) чего стоил...

Сегодня же главный 
урок, похоже, усвоен - 
не лезть необдуманно 
крупными силами в чу-
жие конфликты. Да и 
Российская армия ста-
ла другой - заточенной 
под более мобильные 
и технологичные опе-
рации. Все это мы ви-
дим в Сирии, где наша 
группировка сумела 
переломить хребет 
ударным силам тер-
роризма.

истории

 ЧП

Россия потеряла новейший 
истребитель ценой 2,7 миллиарда
Виктор БАРАНЕЦ

Самолет 

должен был 
поступить в войска. 

Утром 24 декабря с 
аэродрома Дземги (под 
Комсомольском-на-Амуре) 
взлетел новейший россий-
ский истребитель 5-го по-
коления Су-57, сделанный 
на местном авиазаводе. 

нового двигателя (его на-
зывают «Изделием 30») и 
систем управления. Вел 
истребитель заводской 
летчик-испытатель. Но че-
рез 40 минут после взлета 
пилот сообщил на команд-
ный пункт, что истребитель 
теряет управление, все по-
пытки исправить положение 
безуспешны. Су-57 был на 
безопасном расстоянии от 
города (100 км). Летчик 
принял решение катапуль-
тироваться. 

Срочно поднятый в воз-
дух поисково-спасательный 
вертолет быстро обнару-
жил дымящуюся воронку 
от врезавшегося в землю 
истребителя. А в несколь-

шегося пилота (у него сра-
ботала система аварийного 
сигнала «Комар»). Его бы-
стро доставили в госпиталь. 
Летчик сказал врачам, что 
его «состояние отличное, 
ушибов не получил». 

А тем временем к рассле-
дованию причин крушения 
Су-57 (он же Т-50, он же 
ПАК ФА) уже приступила 
спецкомиссия Объедине-
ной авиакорпорации. Пока 

ническая (неисправность 
системы управления) и 
ошибки в пилотировании 
(человеческий фактор).

Летчики-испытатели, зна-
комые с Су-57, пока не спе-
шат делать категорические 
выводы, и нахваливают но-

вый двигатель, который 
«обеспечивает сверхзву-
ковую скорость даже без 
форсажа».

Но факт остается фак-

57 из тех 12, которые уже 
прошли все стадии испы-
тания (а всего Миноборо-
ны планирует получить 76 
таких машин).

- Главное, что летчик-

новый истребитель мы еще 
сделаем.

По неофициальным дан-
ным, потерянная машина и 
новый движок вкупе обой-
дутся заводу примерно в 
$45 миллионов (около 2,7 
млрд руб.).
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Душманы на той войне любили позировать репортерам. 
И выставлять вперед детей - для сочувствия. 

Впрочем, и сегодня они выглядят почти так же...

  Почему огромный СССР      не смог победить
                     в маленьком     Афганистане
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12 штук. Вернее, теперь 11... 

Горячие конфликты, 
холодные войны. 

Программа 
о современной геополитике 

«Горячо - холодно» по средам 
в 19.00 (мск) на Радио «КП»
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Анастасия ВАРДАНЯН

По мнению экспертов, 
только в столице с помо-
щью сурмам на свет еже-
годно появляется более 
пяти тысяч китайских 
младенцев.

В отличие от России, 
где суррогатное 
материнство ле-
гализовано (в том 
числе и на ком-
мерческой осно-
ве), в Китае оно и 
не запрещено, и не 
разрешено.

- Последние два 
года у нас настоя-
щий китайский 
бум, - подтвердил 
«КП» Константин 
Свитнев, юрист, 
работающий в  этой 
сфере.

Один из аргументов в 
пользу наших сурмам - 
отсутствие у них прав на 
вынашиваемого ребен-
ка. В апреле 2017 года 
пленум Верховного су-
да РФ постановил, что 
права на ребенка есть 
только у биологических 
родителей. 

Вот перевод объявле-
ния на одном из китай-
ских форумов: «Русские 
сурмамы не заберут ва-
шего малыша. По их за-
кону ребенок принадле-
жит именно заказчику. 
Они даже в суде не смо-

гут оспорить 
этот факт. Выбирая 
Россию, вы обезопасите 
себя и будущего малыша 
от часто возникающих в 
Китае и других странах 
споров на тему принад-
лежности ребенка».

В ПОДНЕБЕСНУЮ 
ДОРОЖЕ

У 34-летней Натальи 
(просила не указывать 
ее фамилию) из Подмо-
сковья двое своих детей 
(дочке 12 лет, сыну - 10) 
и четверо - по програм-
ме суррогатного мате-
ринства. Она признает-

ся: уже пять лет роды 
по заказу - ее един-
ственный заработок. 
Последние были пол-
года назад.

- Я сама попроси-
ла агентство дать мне 
китайскую пару. Зна-
ла, что на них мож-
но заработать боль-
ше. Стандартный 
гонорар - миллион 
рублей, а с них я по-
лучила плюс 500 ты-
сяч. Агентство тоже 

не в обиде: с русских 
берут три миллиона ру-
блей, а с них поимели 
четыре. Еще один плюс 
китайцев - это полное 
отсутствие проблем 
с общением. Точнее, 
его вообще нет. Мои в 
Москве были всего два 
раза. В самом начале 
процедуры, чтобы прой-
ти ЭКО, и уже после ро-
дов приехали за готовым 
ребеночком.

- Вам после родов по-
казали малыша?

- Да. Такой крошеч-
ный китайчик: во-

лосики черные, глаза 
узенькие. Никаких ма-
теринских чувств у меня 
к нему не было. А вот его 
родненькие китайские 
мама и папа в роддоме 
ревели от счастья. Мне 
потом врачи рассказали.

- Что вы знаете о ро-
дителях?

- Ей 40, работает учи-
телем математики, он 
программист, на два 
года старше жены. Это 
их первый ребенок, а в 
браке они уже 15 лет. И 
все это время женщина 
лечилась от бесплодия. 
У нее 8 выкидышей 
было. Бедная. 

- Вы сразу в род-
доме написали от-
каз. Других роже-
ниц это не удивило?

- Таких, как я, там 
много было. Это ком-
мерческий роддом, и 
для сурмам у них обору-
дован отдельный блок. 
В соседней палате ле-
жала сурмама из Твер-
ской области. У нее за-
казчики тоже из Китая. 
Она им двойню родила. 
Только там китайская 
мамашка - модель. Со 
здоровьем у нее все хо-
рошо, она фигуру пор-
тить не хотела.

Эти истории скорее 
положительный при-
мер. Но так бывает да-
леко не всегда.

ДУРЯТ 
«ИХНЕГО БРАТА»

В начале этого года 
восемь пар китайцев 
обратились в крупное 
столичное агентство 
«Свитчайлд». В Мо-
скву приехали группой 
в сопровождении пере-
водчика. Договора под-
писали синхронно и так 
же синхронно в ноябре 
расторгли их в односто-
роннем порядке.

- Им, как и другим по-
страдавшим, уже из Рос-

сии, предложили ано-
нимные договоры. То 
есть сурмам они в гла-
за не видели. А дальше 
их просто уведомляли, 
что беременность яко-
бы не наступила. Были 
вообще сурмамы или 
нет - никто не знает. 
Китайцы, оставшиеся 
без детей, потребовали 
вернуть деньги. Сум-
марно они заплатили 12 
миллионов рублей, но 
получили отказ, - рас-
сказала «КП» Катя Ай-
дакова, агент пострадав-
ших китайских клиентов.

Но в отличие от по-
страдавших русских 
китайские клиенты не 
спешат идти в полицию. 

- У них совершенно 
иной менталитет. Пи-
сать жалобы, а тем бо-
лее обращаться в суд, 
да еще будучи за тыся-
чи километров от дома, 
они не станут. Об этом 
хорошо известно тем, 
кто пытается их обма-
нуть, - прокомментиро-
вала переводчик Диана 
Гололобова.

Еще одну аферу с ки-
тайскими клиентами 
попыталась провернуть 
предпринимательница 
Снижана Токар  (под-
робности ее афер - на 
сайте kp.ru).

- Есть 30 пар китай-
цев, которым сурро-
гатная мать нужна еще 
вчера. Возьмем с них 
предоплату по мил-
лиону рублей, это 30 
миллионов, и пустим 
деньги на другое раз-
витие. А потом про-
сто протянем их, - в 
голосовом сообщении 
одному из партнеров 
разоткровенничалась 
Токар, против которой 
уже возбуждено уголов-
ное дело.

И таких примеров 
множество. А от китай-
цев ни одного обраще-
ния в суд.  

- В России граждан-
ство устанавливается 
по родителям. То есть 
рожденный в России 
китаец будет гражда-
нином Китая, - объ-
яснил юрист в сфере 
миграционного законо-
дательства Александр 
Маслов. - А вот в Ки-
тае могут возникнуть 
сложности с получе-
нием свидетельства о 
рождении. Мне извест-
ны примеры, когда ро-
дителям приходилось 
обращаться в суд. Не-
которым парам прихо-
дилось проводить тест 
ДНК, чтобы доказать, 
что это их малыш.

Продолжаем тему

Наше расследование о мошенничестве в сфере 
суррогатного материнства читайте на сайте kp.ru

Русских женщин, идущих 
на коммерческие роды, частенько 

называют «фабрикой китайских детей».
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Китайцы едут в беби-туры 
за детьми от русских 
суррогатных матерей
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Окончание. 
Начало на < стр. 1.
Ведущим праздни-

ков он работает 7 лет. 
И столько за это вре-
мя видел и слышал, что 
историй наберется уже 
на целую книгу, а то и 
двухтомник.

Напьются - и давай 
отжигать. Одно но: стар-
шее поколение обычно 
не понимает современ-
ных развлечений.

- Вот, например, гос-
служащие заказали та-
нец на шесте. Гибкая 
красотка с изящными 
формами как только 
не летала на своем пи-
лоне. Мужчины в вос-
торге! А дамочки завели 
шарманку: «Это что за 
срам?»

А моя задача - сделать 
праздник для всех.

Пришлось приврать, 
мол: «Танцы на пило-
не - новый, модный и 
полезный вид спорта. А 
перед вами ни дать ни 
взять будущая олим-
пийская чемпионка!» 
Серьезные дяди и тети 
тут же зааплодирова-
ли - не каждый же день 
спортсменку мирового 
уровня увидишь.

Кстати, не только 
женские, но и мужские 
танцы на шесте тоже в 
почете. Как-то под Но-
вый год на выкрутасы 
полуобнаженного парня 
с удовольствием любо-
вались… десантники!  
70 вояк во главе с ко-
мандиром, как зайчи-
ки на детском утренни-
ке, радуются, хлопают 
в ладоши, очумев от 
трюков, что испол-
нял парень на пилоне, 
кричат: «Браво, бис!»

«КАКАЯ КОШЕЧКА 
ИЗЯЩНЕЕ 
ПРОГНЕТСЯ?»

- Моя задача - довести 
коллектив до кондиции, 
чтобы все были веселые. 
И как только нужная 
черта трезвости осталась 
позади, моя работа, счи-
тай, закончена, - сме-
ется ведущий. - Дальше 
уже не я их развлекаю, а 
они меня. Такие игри-
ща и конкурсы приду-
мывают, что челюсть в 
пол. Забавы типа «при-
вяжи карандаш к ремню 
и попади в бутылочку» 
давно устарели. Отры-
ваются не по-детски! 
В одной организации 
каждый год начальник 
устраивает среди со-
трудников стриптиз на 
деньги: кто снимет с 
себя максимальное ко-
личество вещей, в ян-
варе получит двойную 
зарплату. Хитрые дамы 
заранее цепляют на себя 
ворох украшений, как 
цыганки, и снимают 
по одному. А мужчины 
под музыку элегантно 
расстегивают часы и 
рубашки. Помню, одна 
парочка оголилась до 
трусов! Коллектив, ко-
нечно, был в шоке.

Еще интереснее устра-
ивать корпоратив сразу 
в стриптиз-клубе. Таких 
историй множество. Вот 
одна - про бухгалтерш, 
которые решили полю-
боваться не на накачан-
ных красавчиков, а на 
горячих дамочек. И что 
вы думаете? После эн-
ной стопки бухгалтер-

ши сами запрыгнули на 
сцену и едва не затмили 
стриптизерш.

Меня вообще сдела-
ли зрителем. Конкурс 
передо мной устроили 
«Какая кошечка изящ-
нее прогнется?».

И скажу я вам, такие 
кошечки - это страшно! 
Больше на корпорати-
вы, где я единствен-
ный мужчина, я ни 
ногой. Эта орда потом  
прямо на стуле выта-
щила меня на сцену… 
Дальше даже не буду 
рассказывать.

«ТЫ СТАСА 
МИХАЙЛОВА 

- Кто сказал, что по-
жилым чиновникам 
нужен серьезный кор-
поратив? По неопыт-
ности однажды диджей 
включил клиентам му-
зыку Фрэнка Синатры 
и Мирей Матье.

А вы думаете, им это 
было надо? Помню, как 
окружили его и кричат: 
«Врубай «Два кусочека 
колбаски!», «Ночная ба-
бочка, ну кто же вино-
ват», «Для тебя рассветы 
и туманы»…

Диджей как гаркнет в 
ответ, мол, все в зал, а 
те в атаку! Опрокинули 
стол, разбили тарелки.

Что там творилось! А 
все почему? «Потому 
что этот диджей Стаса 
Михайлова не уважа-
ет!» - вот так один из 
тостующих того вече-
ра объяснил полицей-
ским.

КТО ЛУЧШЕ  
ДВИГАЕТ ПОПОЙ

- Но лучший номер 
вечера всегда исполня-
ют большие начальни-
ки…

В начале застолья они 
важно подводят итоги 
года, раздают премии.

Но пара-тройка рю-
мок вина или чего по-
крепче делают свое дело.

И вот строгая 45-лет-
няя директриса на пару 
со своим молоденьким 
заместителем уже тан-
цуют жаркий тверк!

Еще и баттл устраи-
вают, кто круче двигает 
попой.

Подчиненные хохочут 
до слез, снимая этот ша-
баш на видео.

На месте этой дамы я 
бы на следующий день 
уволился.

Но мне потом расска-
зали, что пришла она 
утром на работу со сло-
вами: «Ну что, ребята, 
как вам мой тверк?»

Подготовила 
Любовь АРБАТСКАЯ  

(«КП» - Иркутск»).

В каких нарядах собираются 
встречать Новый год звезды 

нашей эстрады, читайте на сайте
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Раз в год на корпоративе взрослые дяди 
и тети отжигают так, что некоторым 

потом стыдно идти на работу...

Самый шальной номер  
на корпоративе обычно 
отжигает начальник

За пару недель, пока идут новогодние 
корпоративы, опытный Дед Мороз может 

до полумиллиона. Трудится один, без Сне-
гурочки, чтобы прибылью не делиться. Этой 
суммы хватает, чтобы шикарно отдохнуть 
с семьей где-нибудь на Бали или побез-
дельничать до корпоративов на 8 Марта.

- За один праздник мне платят в среднем 
40 тысяч рублей, а богатые клиенты спья-
ну могут еще и дорогой подарок сделать, 

например, снять со своей руки хорошие 
часы.

Правда, иногда за это просят что-нибудь 
вычудить: носом «забить» теннисный мяч 
в воображаемые ворота. Ну а я что? Со-
глашаюсь. Гулять так гулять.

А еще всегда можно незаметно ута-
щить хорошую выпивку, этого добра на 
праздниках навалом. Так и на подарки 
друзьям тратиться не надо, и дома бар 
всегда полный.

Как отмечали праздник российские императоры  
и вожди СССР - на > стр. 10 - 11.

ЦЕНА ВОПРОСА
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� ИЗ ЖИЗНИ СПЕЦСЛУЖБ  

Пожарные в боевой экипировке 
спустились на лыжах с горы
Ирина АВТУШКО

Цель флешмоба 
- привлечь 
внимание жителей 
к здоровому 
образу жизни.

Кузбасские пожарные в 
полной боевой амуниции ор-
ганизовали массовый спуск с 
горы Югус в Междуреченске. 
Такой флешмоб они прово-
дят уже третий год подряд.

В преддверии Дня спа-
сателя бойцы междуречен-
ского отряда Федеральной 
противопожарной службы 
дружно встали на горные 
лыжи и сноуборды, чтобы 
привлечь внимание кузбас-
совцев к здоровому образу 
жизни и занятиям спортом. 
Еще одна цель акции, уже 
ставшей традиционной, - на-
помнить жителям региона о 

вопросах безопасности. 
Поэтому во время спуска 
сотрудники МЧС провели 
профилактические беседы 
с окружающими о соблю-
дении мер безопасности в 
быту и на отдыхе.

- Пожарно-спасательный 
флешмоб «МЧС за здоровый 
образ жизни» впервые был 
запущен несколько лет на-
зад по инициативе пожарных 
и спасателей МЧС России. 
Акция проводится во всех 
регионах России и год от 

года собирает все больше 
участников, - отметили в ГУ 
МЧС России по Кемеровской 
области.

В дни ее проведения в пар-
ках, на катках, горнолыжных 
склонах и в хоккейных ко-
робках сотрудники МЧС в не-
формальной и дружеской об-
становке напоминают людям 
о правилах безопасности, 
а своим непосредственным 
участием в спортивных ме-
роприятиях призывают вести 
здоровый образ жизни.

Ирина АВТУШКО

Из-за парада в Кемерове 
ограничат движение 
транспорта.

26 декабря в Кемерове ожидается 
масштабное событие - парад Дедов 
Морозов. Участники со всех горо-
дов и районов Кузбасса пройдут по 
центру города и надеются установить 
рекорд России.

Колонна сказочных волшебников 
начнет свое шествие в 16.30 от за-
падной трибуны стадиона «Химик» 
и будет двигаться по улицам Ноград-
ская, Кирова и проспекту Советскому 
до площади Советов. В связи с этим 
в центре будет ограничено движение 
транспорта и запрещена парковка.

КАКИЕ УЛИЦЫ ПЕРЕКРОЮТ
С 16.00 временно перекроют про-

спект Советский и улицу Кирова в 
районе «Химика». Автомобилисты 
смогут двигаться в объезд по про-
спекту Кузнецкому на улицу Крас-
ноармейскую.

После 17.00 будет возобновлено 
движение по улице Кирова и про-
спекту Советскому до Первого уни-
версама, а также движение по улице 
50 лет Октября и проспекту Советско-
му. Ограничение по площади Советов 
сохранится до 19.00.

КАК БУДЕТ ХОДИТЬ 
ОБЩЕСТВЕННЫЙ ТРАНСПОРТ

В связи с парадом изменится и дви-
жение общественного транспорта.

До 16.00 движение будет осущест-
вляться по улице Красноармейской 
в прямом направлении, а также по 
проспекту Кузнецкому в прямом и 
обратном направлениях.

Когда колонна пройдет по улице 

Кирова, возобновится движение по 
улицам Красноармейская, 50 лет Ок-
тября, Ноградская, Кирова и далее по 
своему маршруту.

После того как колонна выйдет на 
площадь Советов, полностью воз-
обновится движение общественного 
транспорта по проспекту Советскому 
и улице 50 лет Октября. Ограничение 
движения по площади Советов со-
хранится.

ГДЕ НЕЛЬЗЯ ПАРКОВАТЬСЯ
С 20.00 25 декабря до 19.00 26 дека-

бря запрещена парковка на Ноград-
ской, проспекте Советском, части 
улиц Кирова и Весенняя. Об этом 
автомобилистов предупредят дорож-
ные знаки.

- 26 декабря на площади Сове-
тов для кемеровчан и гостей го-
рода будут организованы большая 
праздничная программа с участи-
ем олимпийского чемпиона по фи-
гурному катанию Алексея Ягудина, 
шоу кузбасского Деда Мороза и ко-
манды хелперов, хоккей в валенках, 

флешмоб «Расскажи стишок», мас-
совые катания на ледовом катке, 
- рассказали в администрации об-
ласти. - Участником парада Дедов 
Морозов может стать любой желаю-
щий. Для этого нужны костюм, бо-
рода и посох. Регистрация на сайте 
www.кузбасс2020.рф.

Идем на рекорд:

По Кемерову пройдут 
1 000 Дедов Морозов

2В 17.00 участники 
парада выйдут на 

проспект Советский

3Завершится 
парад на главной 

площади города. После 
этого участников и 
зрителей ждет большая 
праздничная программа. 

1Участники парада 
начнут собираться 

у западной трибуны 
стадиона «Химик» с 15.00. 
В 16.30 начнется само 
шествие Дедов Морозов

Схема парада

Такого количества Дедов Морозов одновременно 
не то что Кемерово, страна не видела!

Кузбасские пожарные спустились с 
горы Югус в Междуреченске.
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� НОВОСТИ КОМПАНИЙ

В соответствии с Постановлением Правительства РФ от 
27.11.2010 № 939, приказом ФСТ РФ от 19.04.2011 № 158-т, 
в связи с внесением изменения в Постановление Правитель-
ства Республики Хакасия от 25.12.2012 № 903 «Об утверж-
дении тарифов на проезд железнодорожным транспортом 
в пригородном сообщении по Республике Хакасия», а так-
же на основании Постановления Региональной энергетиче-
ской комиссии Кемеровской области № 613 от 17.12.2019 об 
установлении тарифов на услуги по перевозке пассажиров 
железнодорожным транспортом в пригородном сообщении 
на территории Кемеровской области АО «Краспригород» 
осуществило раскрытие информации по форме № 1 «Форма 
раскрытия информации о ценах (тарифах) на работы (услуги) 
субъектов естественных монополий, в отношении которых 
применяется государственное регулирование» на официаль-
ном сайте Общества www.kraspg.ru.

Реклама.

Галина ШЕЛГАЧЕВА

Теперь у нее новый 
дом, новое имя и 
новая жизнь.

У истории собаки, которую 
бросили на морозе привязан-
ной к забору, счастливый фи-
нал. За ней - остромордой де-
вочкой с грустными глазами 
- выстроилась целая очередь 
потенциальных хозяев. Сейчас 
у собачки есть новый дом, но-
вая хозяйка и даже новое имя. 
Серафима!

Имя пока непривычное ее со-
бачьему уху. Но, услышав его, 
Серафима уже поворачивает 
свою мордочку в сторону хо-
зяйки. Чувствует: повезло! Но-
вый дом, красавица-хозяйка, 
новый друг, любовь и забота, 
совместные прогулки и игры… 
Определенно Серафима после 
всех скитаний вытащила счаст-
ливый собачий билет. Правда, 
достался он нелегко.

ДВОЙНОЕ ПРЕДАТЕЛЬСТВО
Какое-то время Серафима 

была обычной Жулькой. Ее, 

потерявшуюся в городских 
джунглях, минувшей осенью 
приютила кемеровчанка - а 
что было с собачкой до этого 
момента - неизвестно. Вместе 
с дочкой и престарелой мате-
рью женщина ухаживала за 
Жулей, водила на прогулки, 
кормила, относилась хорошо. 
Но в какой-то момент старшей 
в семье игривая Жуля надоела. 
Она повела собачку на прогул-
ку, привязала возле забора - по-
дальше от людей - и ушла.

Сколько собачка с грустными 
глазами мерзла на снегу - не-
известно. Но нашлась добрая 
душа: случайно проходившая 
мимо волонтер-зоозащитник 
Светлана Санникова забрала 
Жульку домой, отогрела и стала 
искать хозяев - старых и новых. 
В тот же день нашлась и преж-
няя хозяйка: забрала собаку 
обратно, но сказала, что из-за 
сложной ситуации вынуждена 
искать ей новых хозяев.

СО ВСЕХ УГОЛКОВ РОССИИ
Историю собачки с обречен-

ными глазами волонтеры рас-
сказали в соцсетях, помогала 

искать хозяев и «Комсомолка» 
- заметку с этой историей на 
нашем сайте прочитали более 
140 тысяч человек! И результат 
не заставил себя ждать: бук-
вально на следующий день по-
сле публикации на волонтеров 
обрушился шквал звонков и 
предложений забрать собачку 
к себе.

- Представляете, первые 
претенденты на нее были из 
Екатеринбурга. Мы, конечно, 
готовы были отправить соба-
ку в другой город, но все-таки 
думали, что Жуля останется в 
Кемерове, и мы сможем сле-
дить за ее судьбой, - признает-
ся Светлана Санникова. - По-
том стали звонить и писать из 
Томска, Оренбурга, Казани, 
Москвы. Звонили даже с Даль-
него Востока! Все переживали 
за судьбу собаки, спрашивали, 
нужна ли помощь, предлагали 
забрать.

И вдруг раздался еще один 
телефонный звонок - тот са-
мый, решивший судьбу собач-
ки с обреченными глазами. По-
звонила Светлана Вязовикова 
из Новосибирска и со слезами 
попросила, чтобы собаку от-
дали ей.

- Я очень люблю собак, но 
всем не могу помочь, - при-
знается Светлана Вязовикова. 
- А здесь… Когда я увидела ста-
тью о ней, сердце подсказало, 
что, если не я, то кто ее спа-
сет? Стало страшно, что она 
погибнет…

В ПУТЬ!
Светлана много рассказала 

волонтерам о себе, показала, 
в каких условиях будет жить 
собака. Увидев, что дом хоро-
ший, волонтеры стали соби-
рать Жульку в дорогу.

- Ехала она в микроавтобусе 
- добрые люди прониклись не-
простой судьбой собаки и со-

гласились отвезти из Кемерова 
в Новосибирск. С незнакомца-
ми была приветливой и дру-
желюбной, расположила всех 
пассажиров к себе! - смеется 
волонтер Светлана Санникова.

НОВАЯ ЖИЗНЬ
И вот - новый город, новый 

дом, новая хозяйка и новое 
имя. Из обычной Жульки со-
бачка с грустными глазами пре-
вратилась в Серафиму. И ведет 
себя подобающе: чинно гуляет 
с хозяйкой и новым приятелем 
- пуделем Амуркой, зазря не 
лает, привыкает к новому дому.

- Амурка и Серафима при-
выкают друг другу. Адаптация 
проходит хорошо, - продолжа-
ет новая хозяйка. - Сима вос-
питанная и умненькая, знает 
некоторые команды, кушает 
хорошо, спокойно принимает 
водные процедуры, стрижку 
когтей, чистку ушей и расче-
сывания.

Первое время Серафиму на-
стораживали резкие движения 

и громкие звуки, но она бы-
стро поняла, что находится в 
безопасности. Более того, на 
совместных прогулках Сима 
взяла на себя обязанность за-
щищать Светлану от всех во-
круг. А новая хозяйка собачки 
благодарна волонтерам за то, 
что не прошли мимо, «Ком-
сомолке» - за то, что познако-
мила с Серафимой, и водителю 
Никите, привезшему собаку из 
Кемерова в Новосибирск.

- Я счастлива, что мучения 
Серафимы закончились, - улы-
бается Светлана Вязовикова. 
- У нее теперь есть любящая се-
мья, которая сделает все, чтобы 
она забыла о том, что этот мир 
несправедлив и жесток был по 
отношению к ней.

Спешите делать добро:

Кемеровчанка спасла 
привязанную на 
морозе собаку

КСТАТИ
Несмотря на то, что Сера-

фима теперь живет в другом 
городе и регионе, волонтеры 
поддерживают связь с хозяй-
кой.

А все, кому интересна судь-
ба Серафимы, могут наблюдать 
за ее жизнью в Instagram на 
страничке v_svetik_v

Светлана Вязовикова 
из Новосибирска 

забрала спасенную 
собаку к себе домой.

Хозяйка отвела Жульку подальше от 
людей и привязала к забору.
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Любовь МОИСЕЕВА, 
Александр ГАМОВ

«Комсомолка» впервые 
знакомит читателей 
с новогодними 
традициями, которые 
недавно рассекретили 

Есть человек, который все 
знает про Кремль. И про все 
главные елки, которые на-
ряжали правители России в 
разные века. Это Сергей Де-
вятов, советник директора 
ФСО РФ, доктор историче-
ских наук, профессор, заведую-
щий кафедрой истории России 
XX - XXI веков исторического 
факультета МГУ. У него-то 
мы и выпытывали все государ-
ственные елочные тайны.

«ПОДАРОК» ПОЛЬСКИХ 
ИНТЕРВЕНТОВ

...Вы удивитесь, но традиция 
встречать Новый год с наря-
женной елкой, оказывается, 
принесена была нам польски-
ми интервентами.

- Да-да, - ошарашил Сергей 
Девятов, - именно поляки в 
годы великой Смуты в начале 
XVII века, когда они во главе 
с Лжедмитрием I захватили 
Москву, установили в России 
первые рождественские елки.

Ну и подкрепили интерес 
россиян к этому символу 
живущие в Московии ино-
странцы. К концу XVII века в 
России среди рождественских 
елок одна выделялась особо - 
Лефортовская на территории 
Немецкой слободы, имено-
вавшейся в народе Кукуй 
(нынешний район Лефорто-
во). Именно здесь иноземцы и 
собирались на встречу Нового 
года. Правда, поначалу моду 
переняли только в царских 
палатах и боярских теремах.

НАРОД СДЕЛАЛ
Но Петр-то не был бы Пет-

ром, если б удовлетворился 
узкими семейными рамками 
празднества. Своей царской 
волей он постановил: ставить 
елки не только в палатах, но 
и в людных общественных 
местах. Ведь государь решил 
перенести начало года с сен-
тября на 1 января, как в Ев-
ропе, - на восьмой день после 
Рождества Христова. Ну и про-
двигал нововведение в народ 
всеми способами. В том числе 
и устройством праздника. И 
вот 320 лет назад, 1 января 1700 
года, первое в России праздно-
вание Нового года произошло 
на Красной площади у стен 
Кремля.

- При молодом царе, - рас-
сказывает Сергей Девятов, - 
елку устанавливали на крем-
левской Боярской площадке, 
при входе в Теремной дворец, 
во дворце Милославского 
(Потешном дворце), на Со-
борной площади Московско-
го Кремля, между Успенским 
собором и Звонницей. Также 
ели размещали между Апте-
карским приказом и Потеш-

ной хороминой на Красной 
площади, в Тайницком саду у 
зданий Старых и Новых при-
казов и у Лобного места, перед 
Спасскими воротами.

Петр I же официально ввел и 
обычай наряжать елки в канун 
Рождества. Действовал про-
сто и эффективно: издал свой 
царский указ, по которому с 
1700 года еловыми ветками 

к рождественскому и ново-
годнему праздникам должны 
были украшать и бедные го-
родские дворы, и даже дере-
венские избы.

«ОГНЕННЫЕ ШУТИХИ» 
АННЫ ИОАННОВНЫ

Самым пышным цветом 
новогодние празднества рас-
пустились в эпоху царствова-

ния Анны Иоанновны (вступи-
ла на престол в 1730 году). Ель 
устанавливали на Соборной 
площади, богато украшали 
игрушками и иллюминаци-
ей. Праздник сопровождался 
фейерверками и другими ог-
ненными шутихами. 

Сама государыня предпочи-
тала праздновать в Анненгофе, 
в своем дворце. Императри-
ца, ко всему прочему, была 
заядлая охотница, и в первые 
дни нового года устраивала 
шумный забег в лес на зверя 
прямо от богато украшенной 
огромной елки, которую ста-
вили перед парадным входом 
во дворец.

  КОЛУГОРП ,ЫТОСАРК ЯЛД«
И ЗАБАВ»

С начала XIX века, в эпоху 
правления императора Алек-
сандра I, рождественские и 
новогодние елки стали уста-
навливать как в Верхнем, так 
и в Среднем Александровском 
саду, справа и слева от Троиц-
кого моста, ближе к Кутафьей 
башне.

Оказывается, в то время 
государь заложил не один, а 
целых три Александровских 
сада - Верхний, Средний и 
Нижний - от Угловой Арсе-
нальной до Водовзводной 
башни: для «красоты, про-
гулок и праздных забав». Се-
годня сад перестали делить на 
части: теперь он просто один 
Александровский. Но 200 лет 
назад народ охотнее всего шел 
именно к верхней большой 
рождественской и новогодней 
елке - у декоративного грота 
«Руины».

«ШАМПАНСКОГО! 

А в Санкт-Петербурге - сто-
лице Российской империи - 
первая массовая публичная 
новогодняя елка прошла в 
1852 году - в период царство-
вания Николая I - в большом 
павильоне Екатерингофского 
вокзала (в одной из бывших 
императорских резиденций в 
Санкт-Петербурге, не сохра-
нился). Пришедших угощали 
шампанским! Может, оттуда 
и пошла традиция в Новый 
год непременно вкусить бокал 
искристого напитка!

Вскоре публичные утрен-
ники начали устраивать в 
зданиях дворянских, офицер-
ских и купеческих собраний, 
клубах, театрах и других ме-
стах. Гостями таких праздни-
ков стали ребятишки, причем 
не только в дворянской среде, 
но и во всех сословиях рос-
сийского общества.

ОКТЯБРЬ 1917-гo: 

Все советские дети в школе 
читали умилительный рассказ 
Владимира Бонч-Бруевича 
про то, как в разгар Граждан-
ской войны вождь революции 
Ленин ездил на детский празд-
ник елки в Сокольники. А вот 
в самом Кремле никаких елок 
не было уже в декабре 1917-го.

- Просто он еще не стал в 
то время резиденцией новой 
власти, - пояснил Сергей Де-
вятов, - а его вид был удручаю-
ще печальным.

В дни революции здесь шли 
тяжелые бои, Кремль триж-
ды переходил из рук в руки. 
Его обстреливали из пушек, 
снаряды попадали в Спас-
скую, Москворецкую баш-
ни, в Успенский собор, были 
взорваны ворота Никольской. 
Какие уж тут танцы у елки…

Аж до 1937-го о хороводах во-
круг лесной красавицы в крем-
левских залах и забыли.

БОЛЬШЕВИСТСКАЯ, 

Сами же большевистские 
лидеры себе в маленьких ра-
достях не отказывали. И в сво-
ей загородной резиденции - в 
Горках, ныне Ленинских, Вла-
димир Ильич наряжал лесную 
красавицу и приглашал дети-
шек из соседних деревень. И в 
кремлевской квартире Иосифа 
Сталина ставили елку для его 
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Детский новогодний хоровод с дедушкой Лениным. 
Поздравительная открытка. 1950-е годы.

    Цари наряжали елки    открыто, 
До Нового года осталось 

7 дней
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детей - Василия и Светланы. 
И тем более елочки сверка-
ли в квартирах кремлевских 
номенклатурных  жильцов: 
в помещениях Кавалерских 
корпусов, Большого Кремлев-
ского и Потешного дворцов, 
Офицерском и Гренадерском 
корпусах.

Ведь если очень хочется, то 
можно.

Не в лесу родилась,  
а в газете «Правда»!

В 1935 году один из высших 
партийных  руководителей, 
Павел Постышев, предложил 
вернуть традицию новогодних 
праздников с елкой. Никита 
Хрущев вспоминал: однажды 
показывали город товарищам 
с Украины. Поместились в од-
ну машину Сталина. Тут-то 
Постышев  и  рискнул:  «Вот 
возродить  бы  новогоднюю 
елку - народу бы это понра-
вилось, а детям - особенно». 
Иосиф Виссарионович был 
благосклонен: а напишите об 
этом в «Правду».

Постышев так и сделал: осу-
дил «левый елочный загиб» и 
рекомендовал «положить ко-

нец» «неправильному осуж-
дению елки, которая является 
прекрасным развлечением для 
детей». Ну не рождественская, 
конечно, а новогодняя. Тем 
более что на верхушку можно 
ставить пятиконечную крас-
ную звезду. Есть же разница! 
Ура!

В ноябре 1936 года Указом 
Президиума Верховного Совета 
СССР Новый год признан госу-
дарственным праздником, и уже 

1937-й в Кремле официально 
встречали с новогодней елкой.

«ух, захватывает дух!»
Достаточно широко отме-

чать Новый год с елкой в на-
шей стране народ начал фак-
тически только с 1947 года, 
когда 1 января сделали нера-
бочим днем. Тогда же назна-
чили и главную детскую елку 
СССР - в Колонном зале Дома 
союзов. Елки стали организо-

вывать на весь период зимних 
школьных каникул.

Впервые официально «глав-
ная государственная» елка в 
Московском  Кремле  была 
установлена лишь в преддве-
рии нового, 1955 года. Да где - 
в Георгиевском зале Большого 
Кремлевского дворца! Так как 
именно тогда по инициативе 
нового советского лидера Ни-
киты Хрущева принимается 
принципиальное решение: от-

крыть территорию Кремля для 
свободного посещения граж-
дан. До этого, с 1918 года, дей-
ствовал строгий пропускной 
режим. Позднее в Кремле елку 
стали наряжать и на Соборной 
площади. А еще - в нижнем 
Тайницком саду, благо сюда 
лесную красавицу везти не на-
до было - сама по себе росла. 
Здесь же в 60-х заливали длин-
ную пологую ледяную горку 
для детей. Ух, захватывает дух!

а в Это вреМЯ

откуда в Кремль приходит 
самая красивая ель?

Самая большая елка страны, конечно же, вырастает на Соборной 
площади Кремля. Раньше - в прежние века - ее традиционно вырубали 
и доставляли с территорий, находившихся недалеко от Москвы, из 
района так называемой Царской дороги (ныне Одинцовский, Крас-
ногорский и Истринский районы Московской области). А также  из 
мест, которые расположены в районе «Лосиного Острова».

- При Петре, как правило, ели привозили в Московский Кремль 
из царских имений, - комментирует Сергей Девятов. - А именно - из 
елового бора близ села Знаменское, который рос на правом 
берегу Москвы-реки. Не раз елки завозили и из обширного лесного 
массива, что поблизости от Саввино-Сторожевского монастыря 
(город Звенигород), и от стен Новоиерусалимского (город 
Истра). Просто по замерзшим рекам - Москве-реке и Истре - легче 
всего было санным путем доставлять спиленное дерево.

В 2000 - 2004 годах ставили искусственное дерево, но с 
2005 года решили все-таки возобновить традицию - наря-
жать в Кремле живые елки. Два года подряд лесную красавицу 
привозили с родины Деда Мороза - из Великого Устюга. Последние 
несколько лет настоящую, живую ель доставляют в центр столицы 
из Подмосковья. Нынешнюю столетнюю пышную красавицу нашли 
в Можайском городском округе и ввезли через Спасские ворота. 
Торжественно, под бой курантов! Простоит елка на Соборной пло-
щади до старого Нового года, который отмечается 14 января.
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Маршал Советского Союза Семен Тимошенко 
(на фото - слева) поздравляет первого секретаря  
ЦК КПСС Никиту Хрущева с Новым годом. Справа  

от Никиты Сергеевича - его соратники Леонид Брежнев 
и Анастас Микоян. Москва, Кремль, декабрь 1963 г.    

Полный текст  
и еще больше фото - 

на сайте

современности

	 	 	 	Цари	наряжали	елки		 	 	открыто,	
а революционные	вожди -	 	 	тайно
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Анна КУКАРЦЕВА

5 принципов, которые 
помогут сохранить 
фигуру в праздники.

Меню новогоднего стола да и 
последующих праздничных по-
сиделок может быть не толь-
ко полезным, но и вкусным. 
Главные принципы подсказы-
вает врач-диетолог Оксана 
Владимирова.

 
Совет № 1: 
исключите колбасу!

Какой же новогодний стол 
без оливье! Но только не кла-
дите в него колбасу! Исполь-
зуйте курицу, отварной язык 
или даже кальмаров. Таким 
образом можно снизить ка-
лорийность салата и сделать 
его более полезным, увеличив 
содержание белка.

 
Совет № 2: 
картошку - 
в ранг деликатеса

Для традиционных салатов 
- того же оливье и селедки 
под шубой - измените ре-

цепт. Картофеля кладите 
самый минимум, как будто 
это дорогой деликатес. Во-
вторых, вместо покупного 
майонеза возьмите более 
легкую заправку (например, 
греческий йогурт или смета-
ну) или сделайте домашний 
майонез. Так вы будете знать, 
что использовали самые све-
жие и натуральные компо-

ненты без консервантов, 
усилителей вкуса и прочих 
добавок.

 
Совет № 3: 
нет покупным соусам

Для маринадов тоже не сто-
ит покупать готовые соусы из 
пакетиков - зачастую в них 
слишком много соли. Луч-
ше использовать с этой целью 

лимонный сок и горчицу с до-
бавлением натуральных трав 
и специй. А в качестве соуса 
для мяса подойдет нежирный 
йогурт с добавлением соево-
го соуса и мелко нарезанной 
зелени.

 
Совет № 4: 
на горячее 
запекаем индейку

Чтобы облегчить новогод-
ний стол, мясо для горяче-
го выбирайте диетическое: 
индейку, курицу, кролика, 
а также нежирные сорта го-
вядины. Еще лучше вместо 
мяса подать рыбу. Важно, как 
блюдо приготовлено: предпо-
чтение - запеканию на гриле 
или в духовке. От зажарива-
ния блюд откажитесь!

В качестве гарнира пре-
красно подойдут разнообраз-
ные овощи, которые также 
лучше запекать в духовке или 
готовить на гриле. Да и сы-
рые огурцы, помидоры, на-
резанные или в виде салата, 
- тоже отличный диетический 
гарнир.

Не забудьте о полезных 
пищевых волокнах: добав-
ляйте в свежие салаты много 
листовой зелени. В качестве 

заправки подойдет оливковое 
масло или греческий йогурт. 
Пучки зелени можно исполь-
зовать для украшения блюд 
и декорирования стола, а 
заодно отщипывать от них 
веточку-другую.

Совет № 5:
не садитесь за стол 
голодными!

Если голодать целый день 
в предвкушении ночного за-
столья, нужно быть просто 
титаном духа, чтобы не со-
рваться и не объесться сра-
зу после боя курантов. Не 
надо так делать. Питайтесь 
в обычном режиме, может 
быть, чуть облегченно. Это 
не даст разгуляться волчье-
му аппетиту, и вы сможете с 
чувством, с толком и расста-
новкой попробовать (именно 
попробовать!) все вкусное. Не 
пренебрегайте танцами, хо-
роводами под елочкой. А еще 
лучше - выходите на улицу 
смотреть фейерверки, гулять, 
поздравлять друзей и соседей.

Если оливье, так с кальмарами, 
майонез - самодельный

ЗДОРОВЬЕ

Полный архив на сайте 
kp.ru/health

№ 7 (546)

Давление 
и пульс в норме! 

Слушайте 
«Здоровый 
разговор» 

по воскресеньям 
в 21.00 (мск)

Даже полезной закуски должно быть в меру.

Sh
ut

te
rs

to
ck



Россия
www.kp.ru14 25.12.2019

ЗДОРОВЬЕ 

«Комсомольская правда»

ЗДОРОВЬЕ
Адрес редакции: «Комсомольcкая правда», Старый 
Петровско-Разумовский проезд, д. 1/23, стр. 1,   

 
Тираж номера 199 026 экз. Для детей старше 12 лет.  

 
Оксана КАЛЬНИНА.
E-mail: ksenia@kp.ru

Рекламное издание. ИЗДАТЕЛЬ:  
ООО «ИД «Комсомольская правда» - Группа «Сегодня» 
Распространяется бесплатно совместно с газетой «Комсомольская правда»

Свидетель-ство о регистрации - ПИ №ФС77-44391 от 23.03.2011 г.

Врач-токсиколог рассказал, какие 
препараты для лечения самых рас-
пространенных заболеваний ни в коем 
случае нельзя сочетать с алкоголем.

Бывает, что новогодние праздни-
ки застают нас во время болезни. 
В каких случаях немного спирт-
ного допустимо, а когда, увы, же-
лательно воздерживаться даже от 
нескольких бокалов шампанского? 
«КП» обратилась за консультаци-
ей к врачу-терапевту, токсикологу, 
научно-медицинскому просветителю 
Алексею Водовозову.

- Этанол способен либо потенции-
ровать (усиливать), либо ингиби-
ровать (ослаблять) выраженность 
эффектов большого числа лекарств, 
- поясняет эксперт.

Точно известно, что категорически 
противопоказано сочетать спиртное 
со следующими группами препаратов:

  Снотворные.
  Анксиолитики (психотропные пре-

параты для снижения тревожности).
  Обезболивающие (аспирин, ибу-

профен, диклофенак, парацетамол).
  Релаксанты скелетных мышц (при-

меняются для снятия мышечных спаз-
мов, болей в спине).

  Инсулин и сахароснижающие пре-
параты.

  Статины (препараты для норма-
лизации уровня холестерина).

  Антидепрессанты.
  Нейролептики (препараты, кото-

рые применяются для лечения невро-
зов, шизофрении, паранойи и других 
психических расстройств).

При сочетании этих препаратов с 
этанолом могут возникнуть тяже-
лые побочные эффекты вплоть до 
летального исхода, предупреждает 
Алексей Водовозов.

Что значит «сочетание лекарства 
с алкоголем»? Запивать таблетку 
спиртным, конечно, вряд ли кто 
отважится. Но у каждого препа-
рата существует свой период до-
стижения наибольшей концентра-
ции в крови и период выведения 
из организма. Эти сроки всегда 
указываются в инструкции. Стро-
го говоря, если выпить алкоголь 
после истечения таких сроков, то 
речь уже не будет идти о сочета-
нии». Но! В большинстве случаев 
лекарства принимаются курсами, 
и крайне нежелательно прерывать 
их. Поэтому врачи рекомендуют 
на время лечения придерживаться 
сухого закона.

Подготовил  
Александр СЛАВУЦКИЙ.

Пить нельзя лечиться

 
- Эх, 

курс лечения 
начал.

ВАЖНО
Сердечникам и их близким важно пом-

нить, что опасно сочетать алкоголь 
и варфарин, подчеркивает врач. Это 
препарат, который назначают для про-
филактики образования тромбов. При 
комбинации с алкоголем увеличивается 
риск кровотечения, которое будет сложно 
остановить. Лекарства против повы-
шенного давления тоже не рекомен-
дуется сочетать со спиртным. На Новый 
год можно позволить себе один-два бо-
кала шампанского или сухого вина, но 
при этом нужно следить за давлением и 
держать под рукой таблетки. Потому что 
алкоголь может вызвать непредсказуемый 
скачок давления, предупреждает врач-
кардиолог Ольга Молчанова.

В ТЕМУ

А что насчет 
антибиотиков?

Как поясняет эксперт, лишь некоторые из 
них не сочетаются со спиртным, так как об-
ладают способностью блокировать один из 
ферментов в цепи переработки этанола у 
нас в организме (ацетальдегиддегидрогена-
зу). В результате даже из-за небольших доз 
алкоголя человек может испытывать полно-
ценную картину похмелья, то есть отравления 
уксусным альдегидом. «Опасны в этом смысле 
цефалоспорины, гризеофульвин, сульфани-
ламиды (включая бисептол), нитрофураны 
(фуразолидон), кетоконазол и метронидазол», 

- перечисляет Алексей Водовозов.
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Сергей КИРИЛЛОВ

Вчера в Олимпийском 
комитете России решали, 
кто и как должен пода-
вать протест на вердикт 
Всемирного антидопин-
гового агентства (ВАДА), 
который постановил от-
странить всех наших 
спортсменов на 4 года от 
всех крупнейших сорев-
нований. А накануне не-
победимая Мария Ласиц-
кене в эфире Радио «КП» 
(fm.kp.ru) в программе 
«Доживем до понедель-
ника» сказала, что надежд 
на восстановление в пра-
вах у наших легкоатлетов 
почти нет.

- Мария, остаются по-
следние дни для апелляции 
по поводу решения ВАДА. 
Что будет, если мы не пода-
дим протест в Спортивный 
арбитражный суд - опять 
пойдем на Олимпиаду под 
нейтральным флагом?

- Подождите. Вы так-
же должны знать, что к 
легкой атлетике это ни-
как не относится, пото-
му что легкая атлетика в 

принципе отстранена от 
своей федерации (Все-
российская федерация 
легкой атлетики (ВФЛА) 
дисквалифицирована, а 
ее президент Шляхтин 
уволен. - Авт.). Даже если 
Россия выиграет этот суд, 
легкая атлетика все равно 
останется самой бедной, 
и нас все будут жалеть, и 
опять не будут знать, что 
с нами делать.

- А когда может изме-
ниться ситуация? Когда 
наших легкоатлетов будут 
допускать на чемпионаты 
мира, на Олимпиаду?

- Мы выступали на чем-
пионатах мира, но только 
в нейтральном статусе. Я 
так два последних чемпи-
оната выиграла. Сборная 
у нас небольшая, но это 
люди, которых допусти-
ли. Но действия руковод-
ства нашей федерации 
привели к тому, что у нас 
даже нейтральный статус 
отозвали. На протяжении 
четырех лет это почему-то 
продолжалось и зашло в 
еще более худшую сторо-
ну. К сожалению, за это 

время никто не смог нам 
помочь, никто не смог 
пойти в  суды,  провести 

 еынневтсечак  от-еикак 
изменения, чтобы все 
встало на свои места.

- А что это за действия, 
которые привели к таким 
трагическим для многих 
людей последствиям?

- «Дело Лысенко» (Да-
нил Лысенко, 21-летний 
российский прыгун в вы-
соту, который имеет лич-
ный результат 240 см, был 
отстранен международ-
ной федерацией (ИААФ) 
за нарушение антидопин-
говых правил. - Авт.)… Но 
расследование продол-
жается. Есть обвинения 
в фальсификации офи-
циальных документов со 
стороны ВФЛА.

- Документов, связанных 
с допинг-пробами?

- С тем, как ответить за 

то, почему молодой чело-
век пропустил три внесо-
ревновательных допинг-
теста.

- Скажите, насколько 
распространена практика 
применения рядом спор-
тсменов допинга в видах 
спорта, где мышечная си-
ла играет ключевую роль 
(легкая атлетика, штанга)?

- Знаете, мне этот во-
прос задавать не стоит, 
потому что я очень нега-
тивно отношусь к допин-
гу. Но цифры говорят о 
том, что это есть. Но нуж-
но говорить, что это есть 
во всем мире.

- Ну да, мы помним 
дисквалификацию Бена 
Джонсона, великого, как 
нам казалось, бегуна.

- Конечно. Россия даже 
не в первой тройке по ко-
личеству положительных 
допинг-тестов.

Быстрее, выше,
 сильнее, больше! 

Слушайте «Большой спорт» 
Николая Валуева по средам 
в 22.00 (мск) на Радио «КП»

Трехкратная чемпионка мира по прыжкам в высоту Мария ЛАСИЦКЕНЕ:

Российских легкоатлетов лишили 
даже нейтрального статуса

Мария 
Ласицкене 
была 
счастлива, 
когда 

после победы 

военных играх 

сделать 
круг почета 

России. 

мира и Европы 
нашим атлетам 
это запрещено. 
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У наших 
легкоатлетов

 дела даже 
хуже, 

чем у других 
наших 

спортсменов.

Нюша назвала дочь Симбой 
в честь львенка из мультика
Алена МАРТЫНОВА

Певица целый 
год скрывала 
имя малышки.

Певица Нюша в очеред-
ной раз доказала, что может 
удивлять. Певица рассекре-
тила имя годовалой дочери, 
которое вся семья тщатель-
но скрывала. «Знакомьтесь, 

анонсом на обложке вышел 
один из глянцевых журналов. 
И, видимо, это не шутка: в 
интервью Нюша объясняет, 
почему они с мужем, генераль-
ным советником президента 
Международной федерации 
студенческого спорта (FISU) Иго-
рем Сивовым, выбрали для девоч-
ки столь необычное имя.

- Такого сочетания ни у кого нет, 
звучит красиво, - рассказала ар-
тистка. - В свое время я поменя-
ла имя в паспорте - не захотела 
оставаться Анной, ведь это самое 
распространенное имя. А теперь 
и дочь моя - единственная в своем 
роде. Нам с мужем нравится «Ко-
роль Лев» (львенок Симба - главный 
герой этого мультфильма. - Ред.), 
и здорово, что она у людей будет 
ассоциироваться с этим мульти-

Скорпион, это непростой знак. А 

сильной личности нужно сильное 
имя. У нас был запасной вариант - 
Мирослава. Мы с мужем решили, 
что, когда ее увидим, сразу пой-
мем, какое имя подойдет больше. 
Так и произошло.

Рожала Нюша в Майами, муж 
присутствовал на родах. Напомним, 

Свадьба на Мальдивах прошла с 
русским размахом: треки за ди-
джейским пультом крутила сама 
Пэрис Хилтон, а с невестой тан-
цевал Леонардо ДиКаприо.

Игорь ПОЛЯКОВ

Певица отказалась 
участвовать 

огоньках, 

мужа-затейника.

В этом году в новогодних про-
граммах Первого канала Аллы 
Пугачевой не будет. Об этом 
«КП» рассказала директор певи-
цы Елена Чупракова. На каких-
то других телеканалах - тем бо-
лее. Поклонники расстроились: 
все ждали, что АБ красиво за-
вершит свой юбилейный год (в 
апреле звезда отметила 70-ле-
тие) новогодней премьерой.

И вдруг выяснилось: Пугачева 
все-таки появится в новогоднем 
эфире. Правда, не в телевизи-
онном, а в YouTube.

«Новогодняя премьера. Скоро! 
На youtube-канале «Настя Ивлее-
ва». Это будет что-то с чем-то!» 
- выложил анонс новогоднего 
шоу Насти Ивлеевой Максим 

Галкин. «Ой что будет!» - интри-
гует сама Ивлеева.

В коротком ролике Макс в об-
разе простого россиянина про-
сится в поезд без билета, затем 
они с Ивлеевой оказываются на 
застолье в замке, где к ним вы-
ходит Алла… Короче, новогод-
няя сказка будет, как положено, 
с драмой и счастливым концом.

У ведущей «Пятницы!» и из-
вестной блогерши Насти Ив-
леевой 3,4 млн подписчиков в 

Инстаграме. Максим Галкин то-
же в последнее время пробует 
себя в сети - видимо, на этой 
почве они с Настей и спелись. 
Скорее всего, он и уговорил Ал-
лу попробовать себя на новой 
площадке.

Так что, если хотите в главную 
ночь страны быть с Аллой, как 
встарь, включайте YouTube. Во 
времена: кто бы мог подумать 
еще пару лет назад, что интер-
нет будет всерьез конкуриро-
вать с телевизором?!

 ВСЕ В СЕТЬ

На Новый 
год Алла 
Борисовна 
выступит 
в… YouTube

Поговаривают, что полное 
имя девочки - Серафима, 
но мама стоит на своем: 

мол, Симба она!

что не получилось у шефов телеканалов: 
уговорила АБ принять участие в новогоднем 

шоу. Да еще вместе с мужем!

Из жизни звезд
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ВЫПУСК ПОДГОТОВЛЕН ПРИ УЧАСТИИ ООО «МЕДИА ПЛЮС»

Кемерово -20... -18 -7... -5
Мариинск -23... -21 -9... -7
Новокузнецк -16... -14 -7... -5
Таштагол -13... -11 -8... -6

Прогноз погоды на завтра, 26 декабря

Давление - 753 мм рт. ст.
(норма декабря - 755)
Относительная влажность 
воздуха - 80% (норма - 76)
Ветер северо-западный,
1 - 5 м/с

Восход - 09.42
Закат - 16.49

Луна
новолуние


